
Compte rendu CTSD 

vendredi 10 avril 

 

 
 

S’est tenu cet après midi le CTSD qui devait avoir lieu juste après les élections 

municipales pour traiter de la carte scolaire pour la rentrée 2020. 

Comme vous le verrez dans notre déclaration préalable nous avons été mises en difficultés 

dans la préparation trop courte de cette instance. Mais nous avons relevé le défi de siéger et 

de défendre toutes les écoles. 
 

fusion  pour les écoles élémentaire et maternelle Jean Jaurès 

 

Pour rappel : la FSU n’est pas favorable aux fusions pour plusieurs raisons . 

 - elles s’accompagnent souvent de fermeture de classe, 

- elle conduisent à des structures qui perdent leur taille humaine (dans le cas présent 

9 classes) alors même que les directeurs ou directrices croulent sous le travail (perte 

de décharge de direction dans le cas de Jean Jaurès). Les parents comme les élèves 

se retrouvent mieux dans des structures moyennes (surtout dans des quartiers 

défavorisés) 

- les remplacements ne s’y font plus systématiquement 

- quand elles se font (car ça arrive) nous souhaitons que ce soit avec l’accord de tous 

les partenaires de la communauté éducative (enseignants, parents, mairie) 

Ce sont les arguments que la FSU a mis en avant. 

Le seul élément que nous avons pu entendre du DASEN est le pilotage pédagogique 

plus riche avec une grande équipe. Il met aussi en avant la liaison GS/CP mais nous 

le redisons ici : les liaisons et le travail en équipe sont principalement conditionnés 

par la volonté des personnes et non par une proximité géographique imposée. 

 

Vote : unanime CONTRE 

 

Le dasen va donc réfléchir encore avant de valider ou non cette fusion et de la 

présenter en CDEN la semaine prochaine. 

 

Carte scolaire  
 

Remarques générales de la FSU : 

Les orientations ministérielles préconisent des effectifs en GS inférieurs à 24 et des 

GS à 12 en REP et REP+. 

Mais où sont les postes nécessaires à la mise en place de ces préconisations ? C’est 

facile de dire « faites comme si, car c’est la meilleure solution »… Mais je ne vous 

donne pas les moyens pour le faire ! 

Dans notre département, les dédoublements en GS nécessitent la création de 5 postes. 

C’est beaucoup. La dotation initiale de 4 postes était inférieure, et la « rallonge 



Covid » n’a pas cette fonction première… Elle va aider le département en ce sens, 

mais n’y était pas dédiée. 

 

Par contre, au regard des répartitions des effectifs dans les niveaux de 

classe, nous nous sommes rapidement rendu compte que dans certaines 

écoles, garder des effectifs inférieurs à 24 va être une mission quasi-

impossible ! 

Et qu’en est-il des classes à double niveau : les MS/GS doivent-ils être 

aussi limités à 24 ? 

La rallonge de poste est alors largement inférieure aux besoins !!!! 

Le DASEN nous a dit qu’il en était conscient, que tout serait fait pour que cela tende 

vers les préconisations mais qu’effectivement cela allait coincer dans certaines 

écoles… Les IEN étudieraient les répartitions et feront au mieux avec les équipes. 

 

→ études des situations des écoles : 

 

Pour rappel (cf compte rendu CTA sur notre site), le ministre a octroyé une rallonge 

de postes (dans le cadre de la crise sanitaire actuelle et de la gestion de l’après, mais 

aussi en guise de mesure électoraliste, nous ne sommes pas dupes). 

+40 postes pour notre académie. 

 

Dans le 90, globalement la dotation de 4 postes en plus des 4 octroyés en janvier 

permet au DASEN d’améliorer les effectifs moyens par classe quasi partout. 

 

Nous avons échangé avec le DASEN sur un certain nombre de situations où ce n’était 

pas le cas. 

Après présentation de nos arguments il a accepté de levée la fermeture initialement 

prévue à l’élémentaire Géhant en prenant un poste dans sa réserve, et d’ouvrir un 

poste à l’école élémentaire Aubert en prenant le ½ poste de PDMQDC de Aubert et 

Géhant (ça on ne lui avait pas soufflé comme idée mais il faut bien qu’il prenne 

quelque part). De lui-même,  il ajoute  ½ poste de PDMQDC à Delle Louise Michel 

avec  ½ poste de réserve ce qui donne un poste complet de PDMQDC. Nous lui 

avons fait quand même remarquer que nous tempérions nos félicitations (cf 

déclaration préalable) sur le maintien des postes de PDMQDC.   

 

 

Nous sommes intervenus sur le cas aussi de GS qui « glissent » en élémentaire 

comme variable d’ajustement (classes de GS/CP pour alléger les effectifs en 

maternelle quand l’élémentaire peut absorber)  et avons rappelé notre position : la GS 

n’est pas une variable d’ajustement entre la maternelle et l’élémentaire et doit rester 

dans l’environnement maternelle pour garder sa spécificité. 

Nous l’avons enfin alerté sur plusieurs situations qui sont à la limite pour le moment, 

qui ne justifient pas d’ouverture mais qu’il faudra surveiller de près d’ici la rentrée 

car l’arrivée de quelques élèves (- de 5) pourraient les mettre en difficulté. Le dasen a 



rappelé que rien n’est figé et qu’il fera le nécessaire si des situations deviennent non 

tenables d’ici septembre. 

Pour rappel, l’argument premier du DASEN reste la prise en compte de la situation 

sociale de l’école en s’appuyant sur les CSP (catégories socio professionnelles des 

familles). 
 

Au final et au regard de ce qui se passe dans le Doubs par exemple, nos 

écoles sont bien loties avec des moyennes qui ne dépassent pas 24 (pour 

les quartiers les plus favorisés). 

Et ce qui se produit ailleurs, à savoir des aberrations au nom de « pas de 

fermeture si maire n’est pas d’accord, dans les communes de – de 5000 

habitants » (laïus du ministre),  avec parfois des petits villages à 17 et des classes de 

villes à 28, n’arrive pas chez nous. Cette clause du ministre s’est appliquée 

intelligemment, 2 maires ont été d’accord pour une fermeture (l’un parce que selon 

lui les chiffres le dictaient, l’autre pour des questions de locaux). 

 

Résultats des courses  

 

OUVERTURES : 11,5 postes FERMETURES 6 postes 

maternelle Belfort Aragon * 

maternelle Belfort Pergaud * 

maternelle Belfort Martin Luther King * 

maternelle Belfort Dreyfus Schmidt * 

maternelle Belfort Rucklin * 

maternelle Belfort Chateaudun 

élémentaire Belfort Chateaudun 

élémentaire Belfort Metzger 

élémentaire Belfort Aubert 

primaire Cravanche 

primaire Essert Tazieff 

1/2 poste PDMQDC Delle Louise 

Michel 

 

maternelle Beaucourt Oisillons 

maternelle Bessoncourt 

élémentaire Belfort Dreyfus Schmidt 

élémentaire belfort Jules Heidet 

maternelle Vétrigne (RPI Roppe) 

1 poste PDMQDC (aubert/géhant) 

 

Autres postes 2,5 postes 

 

1 poste itinérant langue allemand   

 

1 poste adapté (pour personnel 

enseignant qui ne peut pas enseigner) 

 

½ poste en réserve 

 

 

*pour ces 5 maternelles il s’agit d’une ouverture au titre du dédoublement des classes de grande section en éducation prio-

ritaire 



Le poste d’itinérant allemand fonctionne depuis novembre suite à des besoins 

identifiés donc il s’agit d’une régularisation. 

 

Le poste adapté est une demande ministérielle mais le DASEN semble 

le prendre davantage comme une réserve, et décidera d’ici septembre si 

ce poste prendra forme  (quelle forme et occupé par qui) ou s’il 

constituera une réserve pour les ouvertures tardives. L’ouverture d’un 

poste adapté peut être reporté à la rentrée 2021. 

Précisions sur ce qu’est un poste adapté dans les documents 

académiques : 

 « L’académie offre à certains personnels la possibilité d’être affectés sur des postes adaptés. Cette 

affectation concerne les personnels enseignants des 1er et 2nd degrés, des personnels d’éducation 

et des psychologues de l’éducation nationale confrontés à une altération de leur état de santé. Une 

note de service académique/départementale détermine les conditions d’octroi et les modalités d’une 

telle affectation. Une affectation sur poste adapté ne saurait constituer une perspective définitive, 

mais doit être considérée comme une période particulière pendant laquelle une aide est apportée à 

l’agent rencontrant des difficultés dues à son état de santé afin de lui permettre de recouvrer la 

capacité d’assurer la plénitude des fonctions ou d’envisager une évolution professionnelle. Cette 

affectation s’articule avec un projet professionnel défini en lien avec le conseiller mobilité carrière, 

et tient compte de sa situation de santé, en lien avec le médecin de prévention. L’affectation sur 

poste adapté peut être de courte ou de longue durée. L’académie consacre une partie des moyens 

dédiés au dispositif des postes adaptés pour affecter certains personnels auprès du CNED. » ) 

 

 

Question subsidiaire : 

Qui occupera les postes supplémentaires donnés à l’échelle national ? 

En effet dans notre département, nous sommes déjà en sous effectifs, donc les PES 

recrutés peinent à couvrir nos besoins. Plusieurs hypothèses : davantage de 

recrutement de PES ? Recours à des contractuels ? 

Il faut savoir que pour le moment le concours CRPE que passent les Master 1ère année 

pour devenir PES, est repoussé à fin juin/début juillet. Mais pourra-t-il vraiment se 

tenir ? Pas d’infos à ce jour. Et s’il n’a pas lieu ? Pas de PES ? 

Au passage, 12 PES sont initialement prévus pour notre département qui seront 

positionnés exclusivement sur des compléments de temps partiels (1/2 temps) donc 

pas de poste bloqué au mouvement cette année. 

 

 Questions diverses/ complémentaires posées par la FSU : 

→ les postes RASED :  Nous avions demandé en amont de la réunion un état des 

lieux des postes de RASED dans notre département. 

A ce jour, 15 postes RASED (hors psy) pour le département dont 5 occupés à titre 

provisoire par des collègues non formés. 

 L’idée, déjà exprimée dans notre déclaration préalable, était de demander au DASEN 

que tous ces postes soient maintenus et occupés à la rentrée (essentiel dans la gestion 

de l’après-crise) Le dasen nous rejoint sur cette question. 



Il faut savoir qu’aucun départ en formation RASED n’est prévu l’an prochain. Soit 

disant « faute de besoin », mais les besoins ne sont pas là car les postes ne sont pas 

créés. C’est un peu le serpent qui se mord la queue, non ? 

 

→ postes de remplaçants : 

La FSU a rappelé que nous n’étions toujours pas à l’aise sur le 

potentiel de remplaçants.  

 52 postes actuellement , mais cela ne veut pas dire 52 moyens de 

remplacements oulala non ! 

Le recteur demande le maintien des moyens de remplacement. Le 

DASEN souhaite  maintenir le cap. Pourtant, au regard du nombre 

de classe non remplacées encore cette année, nous ne sommes pas si larges que 

cela !!! 

 

VOTE : 3 POUR (FSU) et 7 ABSTENTIONS (dont 2 FSU, 3 UNSA, 1 FO, 1 SGEN) 

Par ce vote partagé, nous avons voulu montré que l’amélioration des effectifs moyens 

par classe était une bonne nouvelle mais que le prix à payer (1 poste de PDMQDC ) 

en était une moins bonne ! De plus, quelques situations encore tendues, demeurent 

non réglées. 

 

Maintenant nous ne sommes pas dupes, nous savons ce qui se cache derrière cette 

dotation ministérielle exceptionnelle et nous n’avons aucune visibilité sur la pérennité 

de ces moyens, mais nous devions rester cohérentes et saluer l’amélioration locale 

que ces moyens apportent. 

 
   

Supports-mouvement 
 

→ postes d’adjoint de secteur    

35 postes avaient été créés l’an passé et sont reconduits. Pour rappel il s’agit de 

postes à pourvoir à titre définitif, rattachés à une école dans un secteur de collège, qui 

englobent toutes les décharges disponibles (type décharges de direction, temps 

partiels) dans l’école et si besoin d’autres petits bouts dans d’autres écoles voisines, 

en restant dans le secteur de collège ciblé. L’organisation de chaque poste a vocation 

à rester assez stable d’une année sur l’autre, mais peu légèrement varier. 

  

→ Nouveauté : 24 supports Zones Infra Départementales (ZID) 

Ils viennent compléter les postes d’adjoint de secteur. Ils ont le même principe 

d’affectation (titre définitif – école de rattachement- compléments de décharges). La 

différence réside dans le secteur balayé qui est plus vaste : pour ces postes, les 

décharges, lorsqu’elles sont insuffisantes dans l’école de rattachement, peuvent être 

complétées par des petits bouts dans la circonscription complète, zone plus vaste que 

le secteur de collège. Et surtout l’organisation de service peut varier chaque année au 

gré des demandes de temps partiels plus facilement que les postes de secteurs qui 



sont dédiés surtout aux décharges de direction. Ces postes ZID peuvent aussi être plus 

fractionnés que postes de titulaires de secteurs. 

Il y a en 24 de prévus : 8 sur circo B2, 7 sur circo B3, 9 sur circos B1+ B4 

 

Pour la FSU, cela fait beaucoup. 

35 supports d’adjoint de secteur et 24 supports de ZID : cela fait 59 

supports pour le mouvement, qui permettront à l’administration 

d’affecter un maximum de collègues à titre définitif, dès la phase 

principale. C’est rassurant, 59 collègues n’auront pas « leur classe » 

mais connaîtront dès le mois de juin le secteur (plus ou moins grand) 

dans lequel ils interviendront, et pour plusieurs années s’ils le 

souhaitent… Mais tous les ans, leur poste est malgré tout susceptible d’être plus ou 

moins modifié... 

Nous devions nous prononcer sur la création de ces nouveaux support de ZID : 

 

VOTE : 7 ABSTENTIONS (5 FSU, 1 Sgen, 1 FO) et 3 CONTRE (UNSA) 

Nous avons expliqué que nous ne pouvions pas être contre à priori ces postes, mais 

que nous ne pouvons pas non plus être pour, puisque nous n’avons pas connaissance 

des règles du mouvement et de la manière dont sera organisé chaque année le service 

de ces postes. Donc pas de chèque en blanc, nous attendons de voir…. Nous n’avons 

pas été associées à leur création, donc wait and see ! 
  

Questions diverses  de la FSU : 

 

→ Mouvement : 

 nous avons demandé que la note de service sur les règles du mouvement soit 

envoyée aux collègues avant l’ouverture du serveur (une semaine serait idéale) pour 

permettre aux collègues de se les approprier, de pouvoir se tourner vers nous ou 

l’administration, pour poser leurs questions, avant de devoir faire leur mouvement. 

Nous avons demandé que l’ouverture du serveur se prolonge au delà du 

déconfinement, quand il aura lieu, car si elle ne se fait que durant une période 

confinée, cela sera compliqué pour les collègues qui ont pour habitude d’appeler les 

écoles pour avoir des renseignements complémentaires. 

Le DASEN entend notre demande et normalement la note sur le mouvement nous 

sera adressée mardi prochain. Pour ce qui est du serveur, les dates arrêtées sont du 23 

avril au 13 mai (la FSU avait déjà obtenue cette rallonge du délais) mais les 

incertitudes liées au déconfinement ne permettent pas de faire autrement. Il faut que 

les opérations se fassent pour permettre le maximum d’affectation d’ici juillet ! 
 

Le SNUipp vous communiquera très vite son mode de fonctionnement pour vous 

accompagner dans le mouvement, comme d’habitude ! 

    

→ Second degré : 

Elvire, notre camarade du second degré présente à ce CTSD, a relayé les difficultés 

des profs sur le terrain pour l’orientation qui se décide en ce moment suite aux 



conseils de classe : comment aider et accompagner les familles à distance ? La FSU a 

demandé un moratoire et à minima que les coordonnées des conseillères 

d’orientation/psychologues scolaires dans les collèges et lycées figurent sur toutes les 

pages d’accueil des ENT des établissements pour aider les familles au mieux.  

La FSU a redit son opposition à la tenue d’épreuve orale de français en 1ère alors  

même que la décision est prise d’annuler toutes les épreuves du bac et du brevet. 

 

Vos représentantes en CTSD au titre de la FSU 

Céline Papin, Peggy Goepfert, Peggy Mouquand, Géraldine Tapie et Elvire Celma 


